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Niederschrift über die 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und 
Sport am Donnerstag, 08.11.2018, 18:30 Uhr im  Klassenraum der Offenen 

Ganztagsschule Ratzeburg im Erdgeschoss, Riemannstraße 3, 23909 
Ratzeburg 

 

Anwesend : 
 

Vorsitzende/r 
Herr Matthias Radeck-Götz  

Mitglieder 
Frau Bettina Bahrs  
Herr Martin Bruns  
Frau Helma Burazerovic  
Herr Matthis Hack  
Frau Susanne Junghans  
Frau Elke Kummetz ab 18.45 Uhr 
Herr Henry Lucassen  
Frau Mamke Romey bis 20.13 Uhr 

stellvertretende Mitglieder 
Frau Nina Bandahl als Vertreterin für Herrn Michael Jäger 
Herr Carsten Stemich, Dr. als Vertreter für Frau Beate Rueben, ab 

18.45 Uhr 

weitere Stadtvertreter 
Herr Andreas von Gropper  
Herr Thomas Kuehn  
Herr Dr. Torsten Walther  

Protokollführung 
Frau Susanne Born  

Von der Verwaltung 
Herr Andreas Brandt  
Herr Lutz Jakubczak  
Herr Mark Sauer ab 18.45 Uhr 

Sachverständige 
Herr Franz Albracht zu TOP 8, bis 19.10 Uhr 

Weitere 
Herr Kenneth Dorian Heikendorf Jugendbeirat 
Herr Marten Koch Jugendbeirat 
Herr Johann Tessmer Jugendbeirat 
 
 

Entschuldigt: 
 

Mitglieder 
Herr Michael Jäger  
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Frau Beate Rueben  
 
 

 

Öffentlicher Teil 

 
Top  1 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Eröffnung der Sitzung durch den Vorsitzenden und Feststellung der ordnungs-
gemäßen Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
 
Der Vorsitzende eröffnet um 18.30 Uhr die Sitzung, begrüßt alle Anwesenden und stellt die 
ordnungsgemäße Einladung sowie Beschlussfähigkeit fest. 
 
Der Vorsitzende verpflichtet Frau Mamke Romey gemäß § 46 Abs. 6 GO durch Handschlag 
auf die gewissenhafte Erfüllung ihrer Obliegenheiten und führt sie in ihr Amt ein. 
 

 
 
 
Top  2 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Anträge zur Tagesordnung mit Beschlussfassung über die Nichtöffentlichkeit 
von Tagesordnungspunkten 
 
 
Herr Albracht wird auf Vorschlag des Vorsitzenden einvernehmlich zum Sachverständigen zu 
TOP 8 erklärt. 
 
Auf Vorschlag des Vorsitzenden wird der TOP 14.1 einvernehmlich vor dem TOP 12 behan-
delt. 
 

 
 
 
Top  3 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Beschluss über Einwendungen zur Niederschrift vom 30.08.2018 
 
 
Einwendungen werden nicht erhoben, Änderungen und/oder Ergänzungen werden nicht ge-
wünscht. Somit gilt die Niederschrift als genehmigt. 
 

 
 
 
Top  4 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Bericht über die Durchführung der Beschlüsse 
Vorlage: SR/BerVoSr/036/2018 
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Der ASJS nimmt den Bericht zur Kenntnis. 
 

 
 
 
Top  5 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Bericht der Verwaltung 
 
 
 
 
 
Top  5.1 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Bericht der Verwaltung allgemein 
Vorlage: SR/BerVoSr/037/2018 
 
 
Herr Jakubczak berichtet ergänzend zum Thema Schulsozialarbeit,  dass sich in der Be-
richtsvorlage zunächst auf die Lauenburgische Gelehrtenschule bezogen wurde, die Thema-
tik der Schulsozialarbeit jedoch grundsätzlich alle Schulen in Ratzeburg betrifft und von den 
Schulen für zukünftige Beratungen dargestellt werden wird. 
 
Der ASJS nimmt den Bericht zur Kenntnis. 
 

 
 
 
Top  5.2 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Bericht der Verwaltung; hier: Jährlicher Schulbericht (Abschlussbericht 2018) 
Vorlage: SR/BerVoSr/035/2018 
 
 
Herr Ratsherr von Gropper fragt, ob der prognostizierte Anstieg der Schülerzahlen auf 900 
Schüler an der Lauenburgischen Gelehrtenschule in der Wiedereinführung von G9 begründet 
ist, oder ob vermehrte Anmeldungen vorliegen. 
Herr Jakubczak erklärt, dass es hierüber zum gegenwärtigen Zeitpunkt keine Erkenntnisse 
gibt. 
 
Der ASJS nimmt den Bericht zur Kenntnis. 
 

 
 
 
Top  6 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinnen und Einwohnern 
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Zu diesem TOP liegen keine Wortmeldungen vor. 
 

 
 
 
Top  7 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Antrag des Jugendbeirates der Stadt Ratzeburg: Einrichtung einer Parkour-
Anlage an Stelle des Beachvolleyballfeldes auf der Freizeitfläche in der Rie-
mannstraße 
Vorlage: SR/BeVoSr/067/2018 
 
 
Herr Bruns gibt zu bedenken, dass hinsichtlich der noch zu klärenden  Frage einer Spielplatz-
fläche für die in den Räumlichkeiten des Jugend- und Sportheimes betreuten  
OGS-Kinder eine Festlegung des Standortes der Parkour-Anlage auf dem jetzigen Beachvol-
leyballfeld  auf der Freizeitfläche in der Riemannstraße verfrüht wäre. 
Es schließt sich eine Diskussion an.  
Im Rahmen dieser Diskussion beantworten Herr Brandt und Herr Jakubczak eine Frage von 
Herrn Ratsherr von Gropper bezüglich der Einrichtung einer Skater-Anlage. 
 
Einvernehmlich wird der Beschlussvorschlag wie folgt geändert: 
 
Beschlussvorschlag: 
Die Verwaltung wird beauftragt, einen Vorschlag für die Einrichtung einer Parkour-Anlage in 
Abstimmung mit den Jugendlichen zu entwickeln sowie eine mögliche Förderung durch die 
Aktiv-Region Herzogtum Lauenburg Nord zu prüfen. 
 
Der Vorsitzende lässt über den geänderten Beschlussvorschlag abstimmen. 
 
 
Beschluss: 
Die Verwaltung wird beauftragt, einen Vorschlag für die Einrichtung einer  
Parkour-Anlage in Abstimmung mit den Jugendlichen zu entwickeln sowie eine mögli-
che Förderung durch die Aktiv-Region Herzogtum Lauenburg Nord zu prüfen. 
 
 

 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  8 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Kinderrechte in Schleswig-Holstein; hier: Antrag des Kinderschutzbundes 
Vorlage: SR/BeVoSr/057/2018 
 
 
Frau Ratsherrin Kummetz, Herr Ratsherr Dr. Stemich und Herr Sauer nehmen ab 18.45 Uhr 
an der Sitzung teil. 
 
Auf Bitten des Vorsitzenden erläutert Herr Albracht Hintergründe, Absichten und mögliche 
Abläufe zur Umsetzung und Durchführung des geplanten Projektes und beantwortet Fragen 
aus der Mitte des Gremiums. 
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Es schließt sich eine Diskussion der Ausschussmitglieder zum Projekt und möglichen geeig-
neten Standorten an. Einvernehmlich werden hierfür der Marktplatz oder der Platz vor dem 
Rathaus, Unter den Linden 1, vorgeschlagen. 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
Der ASJS begrüßt und unterstützt das Vorhaben des Kinderschutzbundes und schlägt 
vor, als Platz/Straße der Kinderrechte den Marktplatz oder den Rathausplatz, Unter den 
Linden 1, zu nutzen. 
 

 
Ja 8  Nein 2  Enthaltung 1  Befangen 0   
 
Top  9 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Aktionsplan Inklusion 
Vorlage: SR/BeVoSr/055/2018 
 
 
Herr Albracht verlässt um 19.10 Uhr die Sitzung. 
 
Herr Jakubczak gibt ergänzende Erläuterungen zur Vorlage. 
Die Ausschussmitglieder diskutieren ausführlich und intensiv die Herangehensweise an die 
gestellte Aufgabe. Insbesondere werden die Einrichtung von Arbeitsgruppen und die Wieder-
besetzung der Stelle der/des Behindertenbeauftragten diskutiert. Herr Jakubczak weist da-
rauf hin, dass die Berichte der damaligen Behindertenbeauftragten als Arbeitsgrundlage vor-
liegen und zur Verfügung stehen. 
 
Herr Ratsherr Hack stellt folgende Anträge: 
 
Antrag 1: Die Stelle der/des Behindertenbeauftragten wird neu ausgeschrieben. 
Antrag 2: Es wird ein Arbeitskreis Inklusion gebildet, der sich mit den Themen Bildung,  
                Vorschule, Schule und Sport befasst. 
 
Es schließt sich eine weitere Diskussion an, in deren Verlauf Einigkeit darüber besteht, dass 
es das Ziel sein muss, dafür Sorge zu tragen, dass Menschen mit Beeinträchtigungen an 
allen Dingen des täglichen Lebens teilnehmen können, ohne auf Hilfe angewiesen zu sein. 
Die Herangehensweise zur Umsetzung wird erneut eingehend diskutiert. Im Laufe der Dis-
kussion wird als erster Schritt die Wiederbesetzung der Stelle der/des Behindertenbeauftrag-
ten befürwortet, die/der als Koordinatorin/als Koordinator  fungieren  und die vorhandenen 
Berichte aufarbeiten soll, um sodann über die Handlungsfelder  und die Umsetzung konkreter 
Maßnahmen zu beraten. 
 
Herr Bruns stellt folgenden Antrag: 
Der ASJS empfiehlt die Stelle der/des Behindertenbeauftragten im Internet zu veröffentlichen 
und nach den geltenden Richtlinien auszuschreiben. 
 
Es besteht Einvernehmen über den Antrag von Herrn Bruns abzustimmen. 
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Beschluss: 
 
Der ASJS empfiehlt die Stelle der/des Behindertenbeauftragten im Internet zu veröf-
fentlichen und nach den geltenden Richtlinien auszuschreiben. 
 

 
Ja 11  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  10 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Sportförderung, hier: Antrag des Ratzeburger Ruderclubs 
Vorlage: SR/BeVoSr/059/2018 
 
 
Frau Romey verlässt um 20.13 Uhr die Sitzung. 
 
Frau Junghans befürwortet die beabsichtigte Maßnahme zur Tribünenerneuerung, merkt je-
doch an, dass das Beratungsthema eher Gegenstand des AWTS sei. 
Herr Bruns sieht die Beratung der Angelegenheit im ASJS als richtig an. 
Herr Jakubczak erläutert den Hintergrund der Beratung im ASJS. 
 
Der Vorsitzende bemängelt, dass es dem Ausschuss nicht möglich war, sich selbst ein Bild 
von der Notwendigkeit der Maßnahme machen zu können. 
 
Es schließt sich eine Diskussion an. 
 
 
Beschluss: 
 
Der ASJS beschließt, dem Antrag des Ratzeburger Ruderclubs auf Mitfinanzierung der 
Erneuerung der Regattatribüne auf der Basis des Angebots der Ratzeburger Wirt-
schaftsbetriebe, Bauhof, zuzustimmen und empfiehlt der Stadtvertretung einen städti-
schen Anteil in Höhe von 3.500,00 € im II. Nachtragshaushalt 2018 einzustellen. 
 

 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  11 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
II. Nachtragshaushaltsplan der Stadt Ratzeburg für das Haushaltsjahr 2018 
Vorlage: SR/BeVoSr/056/2018 
 
 
Herr Jakubczak gibt eine kurze Erläuterung zur Vorlage. 
Frau Born ergänzt, dass der Betrag der unter TOP 10 beschlossenen Mitfinanzierung der 
Erneuerung der Regattatribüne in Höhe von 3.500,00 € in der Anlage zur Vorlage bei der 
Haushaltsstelle 550.7021 versehentlich in der Spalte „Ansatz 2019“ eingetragen wurde und in 
die Spalten „2.Nachtrag (+/-)“ sowie  „ Ansatz 2018 (neu)“ gehört. 
 
 
Beschluss: 
Der ASJS beschließt die der Stadtvertretung vorzuschlagenden Änderungen für den II. 
Nachtragshaushaltsplan 2018 nach Maßgabe der Beratungen. 
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Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  12 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Gewährung von Zuschüssen für das Haushaltsjahr 2019 
 
 
 
 
 
Top  12.1 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Gewährung von Zuschüssen für das Haushaltsjahr 2019; hier: Zuschussantrag 
der Ratzeburger Schützengilde zur Mitfinanzierung nebenamtlicher Übungsleis-
ter 
Vorlage: SR/BeVoSr/053/2018 
 
 
Beschluss: 
 
Der ASJS beschließt, den Antrag der Ratzeburger Schützengilde auf Gewährung eines 
Zuschusses zur Mitfinanzierung nebenamtlicher Übungsleiter abzulehnen, da Haus-
haltsmittel nicht zur Verfügung gestellt werden können. 
 

 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 1  Befangen 0   
 
Top  12.2 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Gewährung von Zuschüssen für das Haushaltsjahr 2019 zur Förderung der 
Wohlfahrtshilfe 
Vorlage: SR/BeVoSr/058/2018 
 
 
Herr Bruns stellt den Antrag im Haushaltsjahr 2019 einen Gesamtzuschuss in Höhe von 
10.000,00 € zur Verfügung zu stellen. 
Frau Junghans beantragt dem Beschlussvorschlag der Vorlage zu folgen und einen Gesamt-
betrag in Höhe von 15.000,00 € zu veranschlagen und entsprechend des Beschlussvor-
schlages auf die Antragsteller zu verteilen. 
 
Der Vorsitzende lässt über den Antrag von Frau Junghans abstimmen. 
 
Beschluss: 
Der ASJS schlägt vor, der Stadtvertretung zu empfehlen, im Haushaltsjahr 2019 einen 
Gesamtzuschuss in Höhe von 15.000,00 € zu veranschlagen und diesen wie folgt auf 
die Antragsteller zu verteilen: 
 
Alkohol- und Drogenberatung    6.500,00 € 
Schuldnerberatung Diakonisches Werk   1.000,00 € 
Verein Hilfe für Frauen in Not e.V.    4.500,00 € 
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Der Paritätische für Selbsthilfekontaktstelle KIBIS 2.000,00 € 
Evangelische Familienbildungsstätte   1.000,00 € 
 

 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  13 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Haushaltsplan der Stadt Ratzeburg für das Haushaltsjahr 2019 
Vorlage: SR/BeVoSr/054/2018 
 
 
Der Vorsitzende erläutert, dass aufgrund der vorangegangenen Beschlüsse, der Betrag für 
die Regattatribüne bei der Haushaltsstelle 550.7021 wie bereits unter TOP 11 erläutert in die 
Spalte des Nachtragshaushaltsplan 2018 einzutragen ist und das der Ansatz der Haushalts-
stelle „550.7022 Zuschuss für nebenamtliche Übungsleiter“ gestrichen wird. 
Herr Jakubczak und Frau Born beantworten Fragen zu den Haushaltsanmeldungen der 
Haushaltsstellen 
4602.5000 
350.4161  
und 4602.neu.9400 
 
 
Beschluss: 
 
Der ASJS stimmt den von der Verwaltung vorgeschlagenen Haushaltsansätzen inklu-
sive der Änderungen zu und empfiehlt der Stadtvertretung, die entsprechenden Haus-
haltsmittel im Haushaltsplan 2019 zu veranschlagen. 
 

 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  14 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Anträge 
 
 
 
 
 
Top  14.1 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Sportförderung; Antrag der SPD-Fraktion 
 
 
Dieser Tagesordnungspunkt wurde vor TOP 12 beraten. 
 
Herr Ratsherr Hack verliest den Beschlussvorschlag des Antrages der SPD-Fraktion und 
beantwortet gemeinsam mit dem Vorsitzenden Fragen aus der Mitte des Gremiums. 
 
Herr Bruns befürwortet im Namen der CDU-Fraktion ebenfalls eine Förderung von Übungslei-
tern, möchte dies aber auf einem möglichst unbürokratischen Wege umsetzen, indem nicht in 
Anlehnung an die Kreisrichtlinie  Listen mit Daten der Übungsleiter, Stunden und Honorare 
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auszufüllen sind, zumal es seines Erachtens fraglich ist, ob dies in Anbetracht der neuen 
geltenden Datenschutzrichtlinien so noch zulässig ist.  
 
Herr Bruns legt einen Änderungsantrag der CDU-Fraktion vor und beantragt über diesen Än-
derungsantrag abzustimmen. 
Da der Änderungsantrag der CDU-Fraktion der weiterführende Antrag ist, lässt der Vorsit-
zende über den Antrag von Herrn Bruns abstimmen 
 
Beschluss: 
 
Die Stadt Ratzeburg gewährt, beginnend mit dem 01.01.2019, für jedes in einem in Rat-
zeburg ansässigen Sportverein(e.V.) geführte Mitglied bis zum vollendeten 18. Lebens-
jahr einen freiwilligen Zuschuss in Höhe von 20,00 € pro Jahr. Hierzu melden die in 
Ratzeburg ansässigen Sportvereine der Verwaltung bis zum  
01. April eines jeden Jahres die Anzahl der Kinder und Jugendlichen, die Mitglied des 
Vereins sind. Die Verwaltung übernimmt sodann den Abgleich dieser Meldelisten mit 
der Bestandserhebung des Landessportverbandes Schleswig-Holstein e.V., die von 
den Sportvereinen ebenfalls zur Verfügung zu stellen ist. Die Bestandserhebung des 
Landessportverbandes Schleswig-Holstein e.V. erfolgt in elektronischer Form und 
steht als Druckdatei zur Verfügung. 
 
Ja 4  Nein 6  Enthaltung 0  Befangen 0 
 
Damit ist der Antrag mehrheitlich abgelehnt. 
 
Der Vorsitzende lässt über den Antrag der SPD-Fraktion abstimmen. 
 
Beschluss: 
 
Die Stadt Ratzeburg führt mit Wirkung vom 01.01.2019 die Mitfinanzierung der Kosten 
für haupt- und nebenamtliche SportlehrerInnen und ÜbungsleiterInnen in der Stadt 
Ratzeburg (wieder) ein. Die Förderung soll entsprechend der Richtlinien des Kreises 
Herzogtum Lauenburg für die Gewährung von Zuschüssen zur Mitfinanzierung der 
Kosten für haupt- und nebenamtliche SportlehrerInnen und ÜbungsleiterInnen (Stand: 
01.01.2012 – die Richtlinie ist zur näheren Erläuterung beigefügt) erfolgen. Die Verwal-
tung wird beauftragt, die dafür erforderlichen Haushaltsmittel bei der Vorbereitung der 
Haushaltsberatungen für 2019 zu berücksichtigen und die formale Umsetzung in An-
lehnung an die Kreisregelungen (siehe Anlage) vorzunehmen bzw. vorzubereiten. 
 

 
Ja 4  Nein 6  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  15 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Anfragen und Mitteilungen 
 
 
Die SPD-Fraktion hat mit E-Mail vom 03.11.2018 eine kleine Anfrage zum Thema „Kita-
Gebühren/Kostenanteile“ gestellt. Der Vorsitzende verliest die Fragen der kleinen Anfrage. 
Frau Born beantwortet die Fragen. 
 
Herr Sauer lädt im Namen des Jugendbeirates der Stadt Ratzeburg die Mitglieder des Aus-
schusses zur Auszählung und Bekanntgabe des Ergebnisses der Jugendbeiratswahl am 
23.11.2018 ab 18.30 Uhr in den Ratssaal des Rathauses der Stadt Ratzeburg ein. 
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Top  16 - 2. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
08.11.2018 
Schließung der Sitzung 
 
 
 
 
 
 
 
Ende: 20:48 
 
gez. Matthias Radeck-Götz gez. Susanne Born 
Vorsitzende/r Protokollführung 
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